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文体新闻体育

文体特写

今年深秋，申城的路跑爱好者

又将迎来一个一展身手的舞台。

2022上海10公里精英赛将于11月

6日上午7时30分在光复西路（赢

华国际广场）鸣枪起跑，这也是上海

在下半年举办的第一场路跑赛事。

据了解，本次赛事有4000人参赛，

仅设置10公里跑项目。

上海10公里精英赛创赛于

2016年，经过这些年的积淀与发

展，已经从初创阶段迈入专业精英

赛事行列，2020年，上海精英赛成

为全球六场世界田联精英标牌10

公里赛事之一。作为疫情防控常态

化时期举办的大型路跑赛事，科技

力量将进一步帮助赛事组委会筑牢

安全篱笆。

上海东浩兰生赛事管理有限公

司总经理朱骏炜表示，“对参赛者和

工作人员而言，这次10公里精英赛

也是在为上海马拉松热身，我们希

望能够通过不断调整和进步，找到

一个高效、合适的系统，进一步提升

赛事的品质和参赛体验。”

本次上海10公里精英赛的报

名时间为9月22日下午3时至9月

26日中午12时，跑者可登录上马官

网或App，选择相应赛事进行报名，

抽签结果将于9月28日下午公布。

赛事的装备领取工作将于11月4

日—5日在上海跨国采购会展中心

进行，采用线上预约的方式，所有跑

者须通过上马App预约领取时间，

同时提交48小时内核酸阴性检测

报告及本人签字确认的《健康安全

责任承诺书》。比赛当日，所有参赛

者需出示赛前24小时内的核酸阴

性检测报告。 本报记者 陆玮鑫

昨天下午，

第36届同里杯

中国围棋天元赛

三番棋决战第二

局在同里天元文

化苑战罢，现任

天元辜梓豪九段

在首局落败的不

利局面下，执黑

以四分之三子取

胜挑战者芈昱廷

九段，将比分扳

成1比1。今天

两名冠军棋手将

进行三番棋最终

局的比赛，届时

将产生新一届天

元。

首局比赛，

挑战者芈昱廷执

黑119手屠龙成

功，先拔头筹。

比赛中，辜梓豪

白棋未能封死中

腹两块黑棋，并

在时间压力下，

导致白棋大龙反

被歼。1比0领

先，意味着芈昱

廷离登顶天元宝

座仅一步之遥。

但近几年的天元

之争，三番棋少有两局净胜的。去年，辜梓豪

在首局落败的逆境下连扳两局，挑落杨鼎新

九段首度加冕天元。同里湖畔上演的这场头

衔之争，好戏才开场。

昨天的第二局，辜梓豪执黑先行。棋局

前段，黑棋取实地，白棋在左下筑起大模样，

过程中白棋多次企图挑起战斗，黑棋则选择

避战，简明应对。在左侧的转换中，白棋取势

将下方黑棋包围，黑棋长考后选择了弃子。

和首局相似，第115手时，辜梓豪率先进

入读秒，此时芈昱廷还剩半个多小时。但在

白棋占优的局面下，芈昱廷没有引而不发抢

占大场，反而直接开劫。在前半盘的谨慎后，

黑棋终于抓住白棋中腹开劫的机会，将目数

扳回，此后辜梓豪在下边白棋空里连出妙手，

白棋却应对有误，白白亏损2目，黑棋重新占

据优势。进入收官决胜阶段，辜梓豪细腻的

收官不给芈昱廷任何机会，最终以四分之三

子取胜，将比分扳成1比1。整场比赛耗时5

个小时。

本届同里杯中国围棋天元赛由中国围棋

协会、新民晚报社和同里镇人民政府共同主

办，比赛采用中国围棋规则，黑贴三又四分之

三子，每方2小时五次1分钟读秒。冠军奖金

40万元，亚军20万元。今天中午将进行三番

棋决胜局比赛，届时将产生新一届天元。

特派记者 金雷（本报同里今日电）

上海10公里精英赛11月鸣枪
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从 年前那盘棋说起
明汝南华以刚华学明

化同里棋友分享行棋文化

同里杯天元赛举办期间，一场
围棋文化沙龙在古镇的丽则女学
原址展开。当年退思园的主人开
风气之先，于一墙之隔的园外新建
校舍，为更多女生提供受现代教育
的机会。如今同里连续20多年主
办天元赛以及其他重要围棋赛事，
将古镇浇灌成一块围棋热土，也是
高瞻远瞩之举。将这场围棋文化
的分享和探讨安排在女学原址举
办，是再恰当不过的事情。

60

相识一甲子
吴江同里的棋友非常兴奋，因为中国

围棋界的三位重要人物王汝南、华以刚和

华学明都来了。他们是同里的老朋友，与

在场的棋友也不是初次见面，沙龙的气氛

很快就热络起来。

王汝南和华以刚是当年国家队的师兄

弟，后来又担任中国棋院、中国围棋协会的

管理者，一路见证新中国围棋赶超日本、对

抗韩国的历程。大家最感兴趣的是，两位

当年如何相识并成为战友的？

王汝南告诉大家，那是1962年举办的

全国六城市少儿围棋赛，代表安徽出战的自

己与代表上海的华以刚在赛场相识。这场

比赛对新中国围棋事业的意义非常深远，因

为那是在陈毅元帅等老一辈国家领导人的

关心下，发掘围棋后备人才的重要尝试。那

场比赛，王汝南获得少年组第一，华以刚第

三。不过王老现场解释，成绩好正常，因为

当时自己已是安徽省体工队的队员，吃起专

业饭，而小自己3岁的华以刚甚至还没进市

少体校队，是完完全全的业余棋手。王老打

趣，那时自己若是输了，实在没有面子。

后来，陈毅元帅观看王汝南与华以刚

比赛的照片广为传播，让1962年的全国六

城市少儿围棋赛广为人知。王汝南透露，

其实陈老总非常关心围棋下一代的成长，

当时不止一次来现场看比赛，“照片之所以

被大家熟知，是因为从这届比赛走出来的

我和以刚，后来都成才了吧”。

这场比赛一年后，国家体委建立了围

棋集训队，17岁的王汝南入选。两年后，即

1965年，国家围棋队正式成立，华以刚入

选。从此，王汝南与华以刚成为国家队队

友，并肩作战近一个甲子。

历史分界线
新中国围棋能取得今天的成就，是非

常不容易的，特别是后来赶超日本，王汝南

与华以刚经历了从棋手到教练到管理者的

角色转变，可谓全方位亲历这段艰辛曲折

和壮阔波澜。

1952年，北京围棋研究社成立，那是新

中国第一个围棋管理机构。创办者是酷爱

围棋的民主人士李济深。华以刚透露，当

时新中国百废待兴，周恩来总理批给围棋

研究社的开办经费是若干斤小米，“那时是

供给制。可以这么说，新中国围棋最初是

在小米的滋养下起步的”。

最初的国家集训队，老的老，小的小，

王汝南回忆，自己进队的时候，“南刘北过”

两位老先生都还在，“刘棣怀先生都60多岁

了。北京的一位老先生金亚贤，还蓄着长

胡子。在体委集训时，别的队伍笑我们，真

是‘祖孙三代’”。

当时中国围棋与日本差距明显。中国

上一代的棋手与日本普通的职业九段下

棋，都有两子的差距，还是胜少负多。华以

刚回忆，1964年是一条分界线，当年的全国

围棋个人赛上，王汝南获得第五名，而上一

代棋手已经无人出现在前六名中，“这标志

着，新中国自己培养的棋手已经登上舞台，

是一个里程碑式的时刻”。

后来王汝南先后担任国家队教练、中

国棋院院长、中国围棋协会主席。华以刚

先后担任国家围棋队领队、中国棋院院长、

中国围棋协会副主席。两人协力带领中国

围棋赶超日本。转型做围棋管理工作，王

汝南说当时工资水平都是比较低的，完全

是出于对围棋的热爱和作为新中国培养的

第一代棋手的使命感。

学棋拥抱AI

聊完历史，话题回到围棋日新月异的

今天。参加沙龙的吴江棋友中，不少是从

事围棋教育工作的。大家都想探讨，在人

工智能迅速发展的背景下，如何去学习围

棋、教授围棋。

中国围棋协会副主席、国家队领队华学

明的孙子也在学棋，她告诉棋友，兴趣是最

重要的，永远要给孩子创造一个好的环境，

让他知道学棋有输有赢，从容面对，“有时下

棋，看棋，孩子知道是黑中盘胜，可高兴了”。

王汝南和华以刚也都提到“快乐围

棋”。王汝南说，现在孩子的学业压力很

大，如果学棋再给他压力，是很难真正投入

进去的，启发孩子对围棋的兴趣，才是合适

的做法。华以刚常跟来咨询的家长说，你

要和孩子好好聊一聊，如果孩子真的不喜

欢围棋，那我建议第二天就去退班退费，

“因为学棋必须是‘志愿军’，否则就算逼出

来也是不会成功的”。

近几年，人工智能渗入围棋训练和培

训，让不少棋手和围棋教育者有些迷茫，不

知道该如何去和AI相处。华学明说，最初

人工智能出来时，职业棋手也有一个从排

斥到接受的过程，“就像我们过去学棋除了

实战还要打谱，老师教诲我们不要机械地

打谱，要想想下一步自己可能会怎么下，再

看看老师怎么下。今天的人工智能也是这

个道理，我们要学会利用人工智能来帮助

自己理解围棋，提升棋力。像今天我和王

老在天元赛观棋室摆棋，AI又让我开阔了

眼界，就好像点穴一样，一下子就通了。”

华学明透露，在人工智能还未出来时，

柯洁爸爸曾问过她，孩子未来能在顶峰走

多久？“在人工智能的时代，棋手还有非常

大的提升空间，相互之间的差距不断缩小，

对围棋运动的整体发展是件好事。”华学明

说，“等级分前60名的职业棋手都有能力拿

冠军。” 特派记者 金雷
（本报同里今日电）

■ 以二局辜梓豪以
胜分之三子取胜

■ 行棋文化沙龙在古镇的丽则女学原址举行 片版图片 者派记者 龙龙 摄


